
上海芭蕾舞团直

播 “芭蕾云课堂”。

■本报记者 王筱丽

■本报记者 宣晶
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海派芭蕾绽放新春“第一枝”！
上海芭蕾舞团开拓“线上线下”舞台空间

“梅花香自苦寒来”， 海派芭蕾又

绽放出新春 “第一枝”。 春节期间， 上

海芭蕾舞团携 《天鹅湖 》 《茶花女 》

献演于上海大剧院， 温润市民的春节

文化生活。 与此同时， 三场 “艺起前

行” 线上活动吸引超 13 万舞蹈爱好者

涌入直播间， 跟着芭蕾明星们学习舞

蹈， 领略海派艺术的风姿。 如今， 上

芭官方抖音号拥有粉丝数 24.6 万， 共

发布短视频 77 个 ， 跻身 “抖音 2020

年度十大艺术机构”。

日前， 上芭经典版 《天鹅湖》 再

登上海大剧院， 在唯美浪漫的 “天鹅

海洋” 中， 舞者们与近千位观众共贺

新春 。 对上芭首席明星吴虎生来说 ，

大剧院舞台是如此的熟悉而亲切———

2015 年 2 月， 经典版 《天鹅湖》 就是

在这里举行世界首演。 此后的六年里，

上芭 “天鹅” 的羽翼不仅划过了国内

多个城市， 他们还三度赴欧巡演、 出

访大洋洲， 让海外观众了解并赞叹于

中国芭蕾的细腻优雅。 去年年初， 上

芭经典版 《天鹅湖》 在林肯艺术中心

连演 4 场， 创下中国院团在该剧场自

主售票的最高票房纪录。

而 去 年 此 时 ， 上 海 芭 蕾 舞 团

“戴着口罩跳芭蕾 ” ———经过 14 天

隔离休整 ， 上芭演员们走进练功房

恢复基训课 ， “停演不停功 ” 挥汗

如雨训练的视频火遍全网 ， 被翻译

成 10 种语言传递给了 170 多个国家

和地区 。 上芭团长辛丽丽告诉记者 ，

据不完全统计 ， 全球超过 6600 万人

次观看了视频 ， 25 个国家网友参与

讨论 ， 超过 300 多家媒体参与视频

传播 ， 或撰写文章点赞中国艺术家

的奋斗精神 。

2020 年 ， 上海芭蕾舞团完成了

105 场线下演出和 12 场线上表演。 如

今， 疫情的阴霾在中国逐渐散去， 而

“梅花香自苦寒来 ” 的精神却刻进了

演员们的心里 。 今年新春 ， 辛丽丽 、

吴虎生和上芭主要演员戚冰雪在抖音

上直播 “芭蕾云课堂 ”， 七万多位舞

蹈爱好者涌进直播间学习舞蹈； 大年

初二， 吴虎生在 “云上” 带网友一起

练习芭蕾基本功， 又吸引了五万多粉

丝。 “在大众的印象里， 芭蕾一直都

很神秘， 练功都会关紧大门。 虽然芭

蕾 ‘开绷直 ’ 的要求全世界都相同 ，

但每个团会有自己排练的独门方法和

标准。” 辛丽丽说， “现在通过网络，

我们把上芭 ‘绝招’ ‘绝活’ 亮给网

友， 得到了许多人理解和支持， 也让

更多人发现并爱上了芭蕾的美。”

据悉， 上芭今年将开启 《花样年

华》 的沉浸式探索， 观众将在老建筑

的不同空间近距离走进芭蕾 。 此外 ，

多部红色芭蕾舞剧正在紧锣密鼓地

排练 、 修改中 ， 原创新作与经典复

演百花齐 放 ， 目 前 已 初 期 排 定 了

107 场演出 。
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在超过 150 种演员组合中自由

选择表演者， 一种全新的音乐剧观

演形式即将诞生。 英国谷仓剧院将

于今日至 3 月 7 日推出 “先行女性

的秘密社会”线上音乐剧特别项目，

创新的形式旨在为音乐剧迷们提供

更丰富多元的线上体验并吸引潜在

观众。 过去的一年对演出行业提出

了前所未有的挑战， 在业界生态短

时间内无法复原的情况下， 海外的

剧场也纷纷寻求新机遇， 从线上演

出到创意企划推出各类 “云端”节

目， 自救的同时也一解观演爱好者

的艺术之渴。

新形式与原创剧目共
生，为线上演出赋能

不论领域与特长，“先行女性的

秘密社会”集结了包括雅妮娅·理查

德·诺埃尔、劳伦·伯恩、娜塔莉·卡

桑加在内的 14 位音乐剧女演员，角

色涉及了公主、反派、梦想家等典型

舞台代表。 在这个得以让她们 “共

存”的演出中，观众将在五个“选择

你的演出者” 屏幕前根据提示自行

决定下一个角色。据统计，音乐剧中

将有超过 150 多种组合供观众选

择。 全体演员将在最后一幕中集结

亮相， 让音乐剧迷们一睹所有角色

的风采。

“我希望借由这个项目为观众

定制体验， 他们可以在其中打造出

属于自己的演出”，“先行女性的秘

密社会”艺术总监瑞安·卡特将其视

为打破固有模式的一举：“这是音乐

剧界从未有过的数字戏剧形式，它

相当‘舞台化’，也兼具自我意识和

当代审美”。

除了该场演出，谷仓剧院又一线上项目也于近日公布，改

编自英国戏剧家、小说家奥斯卡·王尔德的长篇小说《道林·格

雷的画像》 最新舞台版将于下月上线， 剧目综合运用了广播

剧、电影、纪录片以及传统戏剧中的技巧元素，情节与时下流

行的社交软件紧密结合， 设定在一个充斥着修图和滤镜的世

界中，讲述网络达人道林·格雷为保持他光鲜亮丽的社交形象

而误入歧途的故事。观众支付后将获得一个有效期为 48 小时

的演出链接以及电子礼包，在线走近当代版的“道林·格雷”。

从在线播出到在线演出，“云端”内容
日渐丰富

在观众无法亲临现场的时期， 播出精彩演出的录像是世

界一流剧场与院团最通用的做法。 如柏林爱乐乐团公布了多

达 600 场音乐会的录像、 法兰克福广播交响乐团开放了旗下

所有的视频资源、 英国国家剧院开辟了 “英国国家剧院在你

家”栏目，每周上线一部戏剧、美国大都会?剧院每晚放映一

部?剧精品、 波士顿交响乐团则选择了过去演出季中最受欢

迎的乐团现场演出进行播出。

然而， 经典内容的重播还是无法填补艺术爱好者们的需

求，他们的热烈反响也加快了剧场制作新内容的脚步，一系列

项目与演出也因此应运而生。 伦敦杰米恩街剧院在社交平台

连载了由知名演员与戏剧界人士朗读莎士比亚《十四行诗》音

像；英国皇家宫廷剧院推出“家庭剧院”，与观众一道集思广

益，以戏剧中的一句台词为灵感，拍摄自己的戏剧作品。

大都会?剧院则在邀请艺术家们通过手机、 电脑等设备

为观众们进行线上表演后顺势推出在线付费音乐会， 德国?

剧男高音乔纳斯·考夫曼担任了首场嘉宾，音乐会还募集到了

超过 300 万美元的捐款。 与此同时，英国皇家?剧院、阿根廷

科隆剧院、 波兰国家?剧院等也开设了?剧独白活动以及相

关艺术课程，以另一种方式和剧迷们沟通和交流。

这宝藏值得被更多人看到：
在细密充实中带点苦涩，又在精神上回甘无穷

嘉宾 黄磊（《戏剧新生活》发起人）、赖声川（《戏剧新生活》艺术委员会主任） 采访 童薇菁（本报记者）

“戏剧。 戏剧你知道吗？ 很精彩的，花不
了多少钱， 可能你就记在心里了， 记一辈
子。 ”开播五期，爱奇艺的《戏剧新生活》火出
了圈，收视率和网络热度不断看涨，豆瓣打
分从开画 7.1 一路飙升至 9.3。 真人秀几
乎零距离的镜头前，八位并不著名的戏剧人
为观众带来无数笑点 、泪目和心动时分 ，

在细密充实中带点苦涩， 又在精神上回甘
无穷。

第一期的《养鸡场的故事》、第二期 《出
山》《鸡兔同笼》， 以及后来的 《邂逅·似水》

《巴西》 ……一部部高分剧作在观众眼皮底
下创作诞生，戏里戏外同样动人。 从向往星
辰大海的渺小生灵，到残酷世界里温情脉脉
的人工智能，戏剧人丰富的精神世界构筑起
舞台的磅礴。 这部没有流量底色的戏剧综艺
缘何能一跃而出，成为 2021 开年第一综艺
黑马？ 它的制作带着怎样的初心与情怀？ 本
报记者与《戏剧新生活》节目发起人“戏剧公
社”的两位主任———知名演员黄磊和导演赖
声川，进行了一次对谈。

用综艺的载体，传递严
肃艺术的观感

记者：近些年热门综艺《声入人心》《舞

蹈风暴》等带火了音乐剧、舞蹈，也把不少专

业演员推上互联网流量入口。 戏剧上综艺，

似乎是大势所趋，但《戏剧新生活》开播后，

和以往综艺节目制作和营销上却不太一样，

不炒 CP、不引导八卦式的话题；让一群不太

知名的演员住在古镇乡村里过起了 “苦日

子”，很多人疑惑这能算娱乐节目吗？

黄磊： 如果说生活常常会出现一堵高

墙，戏剧就是那墙上的一道裂缝，光可以从

那里照进来。 观众印象中会觉得，综艺节目

就是搞笑节目，闹腾腾的、追击战式的，市面

上有很多，但这不是全部。 我更愿意将《戏剧

新生活》 称之为一个纪录片式的综艺节目。

“戏剧+综艺”的目的，既不是单纯地让观众

到节目中去看一部部戏剧作品，也不是去评

价一个个演员的颜值或演技，而是通过节目

让更多人走近“戏剧人”，更多了解戏剧这个

宝藏，了解它究竟对人类的社会生活会产生

什么奇妙和深远的影响。

话剧《暗恋桃花源》有名吗？ 舞台上演了

十年，其实也就几十万人看过现场；电视剧

一集的观看人数可能都不止这个数。 用综艺

这种大众化的载体， 去传递严肃戏剧的观

感， 我觉得做这件事情的梦想有点像堂·吉

诃德，跟一个大风车在搏斗，但这就是我的

初心。 严肃艺术的繁荣和复兴，意味着一个

民族整体向上向好的发展。 没有人会反对娱

乐生活， 人们需要段子手为生活增添笑料，

但是戏剧、音乐、舞蹈、绘画、文学诗?、艺术

电影……这些则是审美的起点，是获取幸福

的能力，是更重要的精神陪伴。

赖声川：高冷的艺术登上大众综艺是一

把“双刃剑”吗？ 我承认有这样的矛盾性，但

《戏剧新生活》 在处理这一点方面态度非常

诚恳———纯粹地表现这些戏剧人的生活与

创作。 节目组有一点很明确，不去把戏剧人

做成对手，我们不需要比赛，尤其不需要比

“演技”。 创作不是竞技，做真实的自己就好。

相比戏剧能不能赚钱，
做戏剧能不能获得尊严感更
重要

记者：“只要展现真实的自己，他们就发

光了。 ”九零后青年导演刘添祺在第一期的

日常镜头前紧张到呕吐，无数弹幕说“是我

本人了”“心疼到想抱抱他”。 总有些局促不

安、谨小慎微的他，但在乌镇戏剧节冠军作

品《鸡兔同笼》里如此自信，才华耀眼。 这八

名戏剧人的选择是非常有趣的，一方面有点

随机，一方面又很多元。 虽然都不是荧屏熟

脸，也不靠颜值取胜，但观众都越来越喜欢

他们。 把他们挑选出来，在当前中国戏剧表

导演创作领域具有什么象征意义吗？

黄磊： 我们并不在意这八个戏剧人是

否顶级。 他们刚好有些代表性， 都比较年

轻。 把他们聚集到一块儿是完成一次模拟

实验，反映中生代、新生代戏剧人对严肃艺

术的一些观感。我们今天的人才培养，不应

该只培养明星 、大腕 、流量 ，也不是让有名

气的人变得更有名，而是传承一种使命感。

这种使命感要让他们在创作中不仅仅关心

自身的发展，也会关心行业的发展、社会的

进步、民族文艺的传承，这才是最重要的培

养目标。

赖声川：刘添祺和丁一滕都是从乌镇戏

剧节中被发掘出的“宝藏男孩”，在节目中人

气很高。青年人才需要被发现、被看见。正是

因为这样，我们才会把青年竞赛作为乌镇戏

剧节最重要的环节之一。 我自己也在上海长

期培养年轻的创作者， 未来也有许多计划。

如今靠戏剧编剧为生的有多少人？ 真的少之

又少，不得不珍惜，要好好爱护。

记者： 有网友说，“在流量变现的年代还

能坚持艺术和梦想的人， 掌声和关注都要给

他们。 ”在获得尊敬的同时，这个行业的艰难也

是不争的事实。 演了 20多年戏的刘晓晔说自

己兜里常年只有两万元， 震惊了不少网友；吴

昊宸为卖票奔波恳求的画面也刺痛了不少戏

迷；“求付款二维码”要“隔空买票支持”的弹

幕也获得许多点赞。 “戏剧能不能赚钱？ ”在节

目一开始便抛出的话题，最终会给出答案吗？

黄磊：戏剧和别的工作一样，都有能赚

到钱和不能赚到钱的；但不能以赚钱或不赚

钱作为思考的起点。 抛出这个问题其实是应

该绕开它，下一个问题应该是：怎样做才能让

戏剧被人喜爱？ 这个时代已经有那么多的娱

乐，是不是更需要一些严肃的声音和作品呢？

相比戏剧能不能赚钱，做戏剧能不能获

得尊严感更重要。 如果有一天，严肃艺术像

舞蹈、戏剧、音乐能够走入寻常百姓家，成为

日常生活的文化必需品。 如果有一天，除了

K ?、火锅、游戏、聚会，我们还可以有一个

很踏实、丰富的文艺生活方式，这个时候对

于创作者而言就会很有尊严。

赖声川：以戏剧活动为代表的严肃艺术

是一个社会的核心。 虽然我们是小众文化，

但我们的影响力经常超过大众文化。 我们是

在讲一个时代的故事，我们是这个社会的粘

胶。 在剧场工作的人，不管是幕前或幕后，不

管是大明星还是“螺丝钉”，都应该要能够养

活自己及家庭。 一个成熟的社会应该更尊重

纯粹在舞台上演出的演员， 本来就应该这

样，一个演员不需要追求影视、流量的光环，

就能拥有一个体面的有尊严的生活。

真人“秀”再好看，拿不
出像样的戏剧作品，什么也
不是

记者：就像戏剧有时也离不开“明星戏”带

票房，综艺节目也少不了请一些有名气的演员

如何炅、梅婷等来做嘉宾。 有网友说，大咖们一

来，卖票不愁了，但对戏剧真的是好事吗？

赖声川：既然综艺是属于大众文化的范

畴，有明星的捧场也是自然的。 在现阶段，国

内戏剧少不了依靠明星推动票房，但这才是

一把杀伤力很强的“双刃剑”。 明星可以带动

一个戏的票房，但如果这个戏还是给人观感

不好，会让很多本来愿意看戏的人永远不看

戏了。 因而在一个更成熟的社会里，观众应

该不在乎一部戏有没有明星，他（她）可以从

其他更多的方面判断一部戏值不值得看。

黄磊： 每年乌镇戏剧节都会有很多明

星、影视演员来看戏，他们不是来带话题、带

票房的，就是单纯的喜欢。 明星戏也未必是

一种纯商业利益出发的创作。 但我相信，我

们社会对严肃艺术的追求，最终是可以脱离

明星和流量的，这是一个缓慢进步的过程。

记者：“真人‘秀’再好看，拿不出像样的

作品，什么也不是”，吴彼在第一期节目中的

这句话令人印象十分深刻。 这部综艺在提供

“秀”之外，确实提供了不少佳作，甚至每期

的演出都掀起一波对戏剧艺术的讨论，作品

合集也被网友反复回看分享。 节目结束后，

这些作品会进入商演舞台吗？ 进一步说，《戏

剧新生活》最终能否让戏剧“出圈”，对国内

戏剧生态产生一些影响？

赖声川：这就是这个节目对我来说的惊

喜。 能不能作为商演？ 我觉得，当然可以！

黄磊：受海外疫情影响，今年乌镇戏剧

节应该也很难有外国作品来演出了。 除了在

国内找一些创作者来参演之外，我们更希望

推动节目中已经让大家看到的这些作品走

上舞台。 只要是好的作品，自然而然会有价

值， 商业价值会回馈到这些创作者身上，让

他们做自己喜欢的事情。

观众，是戏剧最需要的，是我最关心的。

但是戏剧艺术能不能因此“出圈”，我现在判

断不出来。 我只发心做一个播种人，播下那

颗种子， 就是让更多人知道———戏剧很好，

很有意思，很好看！ 那么将来，接触到这个概

念的人有机会碰到剧场的话，可以有一种强

烈的联系感，或许他就走进去了，而不是戏

剧与他全然无关。

访谈录

八位戏剧人齐聚 “戏剧公社”。
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《天鹅湖》。
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